

En la capital, al mes...
Anuncios y comunicados á precios convencionales. Pago adelantado.
5 CENTIMOS ATRASADOS 10

Las Provincias de Levante

Año XVI.-Núm. 4733

Murcia: Lunes 6 Mayo 1901

Tres ediciones diarias

Pagadas para la venta...
No se devuelven los originales.

LOS SUCESOS DE MAZARRÓN

ESTUDIO SOCIAL

Felizmente han vuelto al trabajo los mineros que se declararon en huelga en Mazarrón; pero los lamentables sucesos ocurridos y que hemos estudiado con imparcialidad y atención, bien merecen por su trascendencia para el porvenir, que sirvan de saludable enseñanza y que con la debida serenidad se encancen las corrientes por donde deben marchar.

Como de costumbre, se han juzgado esos sucesos con notorio error: nuestro carácter meridional influye mucho para que irreflexivamente se altere la verdad y se formen conceptos muy equivocados.

Los intereses mineros de esta región son importantísimos y afectan hondamente á la vida del país: los beneficios de esa gran riqueza alcanzan directamente á la agricultura, porque los mineros son un gran mercado de consumo y en las minas encuentran pan y subsistencia los trabajadores agrícolas cuando la falta de cosecha extiende la miseria por los campos.

Nosotros hemos hecho un estudio detenido sobre el terreno, en donde se han consumado los sucesos: hemos oído el parecer de diversas personas competentes y estimamos como un verdadero servicio á nuestra patria y á los obreros de las minas, el exponer la verdad, inspirándonos en un sentido de rectitud y de justicia, que es el único camino que puede conducir á soluciones atinadas y fecundas.

Instituida ya la moda de aparecer compasivos con el bolsillo ajeno y de proteger á los obreros con solo decir que en todo tienen razón, vamos derechamente al desastre, porque alentando toda clase de exigencias contra el capital, este concluirá por alejarse, buscando otros pueblos en donde pueda encontrar mayor sosiego y reposo, sin los riesgos que se derivan siempre de toda exageración.

Aficionados unos á la popularidad, que fácilmente se adquiere con solo pretender que el vecino debe dar mas salario á sus dependientes y temerosos otros de aceptar los odios y las enemistades que brotan del error en lucha contra la verdad, se está creando una atmósfera adecuada para cultivar grandes peligros; y siendo nosotros de los que sinceramente aman al obrero y quieren su prosperidad, nos creemos obligados á dirigirnos á las personas imparciales, á los buenos patriotas y á los periódicos que sacrifican la populachería en defensa del orden social, para salvar de esos peligros á los grandes intereses mineros del país, á esa inmensa riqueza nacional, que ahora parece elegida por las pasiones insanas, para dar á su costa una batalla entre intereses que deben ser armónicos y entre hombres y ciudadanos que merecen vivir en la concordia.

¿Qué ha sucedido en Mazarrón?
Lo de siempre. Instigadores mas ó menos hábiles han conducido á una masa de obreros á la catástrofe, valiéndose de la irreflexión de los mismos, inventando mentiras que momentáneamente no podían desvanecerse y extraviando el juicio de la opinión pública.

Los obreros declarados en huelga, han sido los que trabajan en las minas que explota la Compañía de Aguilas, nacionalizada en París y cuyo capital es extranjero.

Esta Compañía, como todas las que cuentan con un personal numeroso, necesita mantener en el mismo un régimen de disciplina, sin el que no es posible conseguir la buena marcha de los trabajos; y en alguna ocasión ha tenido necesidad de despedir á un capataz, de evitar algun abuso y de vigilar, como es natural, intrusiones y otros excesos, que son á veces inevitables de momento, en trabajos que se hacen en las profundidades de la tierra.

Por estos hechos y por otros que son presumibles, la Compañía de Aguilas ha tenido y tiene enemigos que desean su mal, y aprovechando el día primero de Mayo, se ejerció presión sobre los trabajadores de sus minas para que se declararan en huelga; y la presión fué tan fuerte que queriendo la mayoría de ellos trabajar, los instigadores, colocados en el cerro de San Cristóbal, los apedrearon para impedirlo, obligándoles á que se volvieran á sus casas.

Sargió, pues, la huelga sin que á la Compañía de Aguilas se le exigiera nada previamente, por los obreros; procedimiento raro, pues lo primero es pedir y luego, si procede, viene la huelga.

Presentaron los huelguistas unas proposiciones formulando sus deseos y despues otras, demostrando con ello, que no habia un parecer unánime, ó que eran dirigidos por opuestas tendencias, ó manejados por personas que profesan enemistad á la Compañía de Aguilas y que solo deseaban aumentar el conflicto, dificultando en su solución.

La Compañía dijo, desde el primer momento, que aceptaba todas, absolutamente todas las condiciones que regian en las demás minas que no habian interrumpido los trabajos; y esto, que debió calmar los ánimos, los excitó, resultando que no se trataba de una huelga si no de satisfacer instigaciones ejercitadas contra la Compañía, dándose el caso de que se exigía la jornada de ocho horas, cuando los obreros de las demás minas no hicieron esta petición y proseguian sus trabajos.

Pero aun se fué mas lejos por ese camino. La coacción para evitar que trabajaran, se ejerció solamente contra los obreros de las minas de dicha Compañía; á estos los apedrearon cuando iban llegando al relevo, mientras que á los demás los dejaron trabajar en las minas colindantes sin hostilizarlos.

Y en aquella noche triste para el pueblo de Mazarrón, un grupo llegó á los polvorines donde están los depósitos de explosivos y varios obreros penetraron en el local, diciendo que la pólvora y la dinamita eran de la Compañía de Aguilas, en lo cual fueron engañados, por cuanto los explosivos pertenecen, como sabe todo el mundo, á la compañía del monopolio.

El vigilante de aquellas materias tan peligrosas, fué hombre de serenidad y les enseñó toda la documentación y correspondencia de la oficina, y los obreros se persuadieron de que los explosivos no eran de la Compañía y gracias á ello, no presenció Mazarrón una horrible catástrofe.

Coincidiendo con estos hechos tan significativos, se divulgó la especie de que la Compañía habia rebajado los jornales, lo cual es completamente falso, influyendo esta invención para acalorar mas los ánimos.

¿Cómo ha terminado la huelga?
El Sr. Gobernador, en vista de que no habia términos de avenencia, cesó en su generosa intervención, y sin nuevas concesiones ni estímulos, los obreros se presentaron ayer mañana domingo en las minas y volvieron al trabajo sin insistir en sus pretensiones.

El día antes habian sido detenidos los agitadores y otros desaparecieron del pueblo.

Y coincidiendo con este hecho, la huelga terminó.
Proseguiremos en otros artículos sucesivos.

MADRID AL DIA

LA SEMANA

Lunes 29.—¿Se puede salvar? La pregunta no es mia, ni de «La Epoca», ni de «El País», ni de ninguno de los periódicos que llevan la voz de los partidos extremos, es de un órgano ministerial, de los que, por serlo, han de tener el espinazo en perpetuo semicírculo y el incensario en actitud de golpear. Hasta ahora el ministerialismo no tenia derecho á la censura, ni ojos para mirar el lado triste ó el fondo obscuro de las cosas; «El Correo» ha roto con la tradición y ha descolgado la lira para entonar una elegía á la Patria. ¿Se puede salvar? Ni aun la duda debe admitirse. ¿Cómo? Allí lo veremos. Cuando llegue la sazón brotarán las rosas en las varas secas y cubiertas de espinas.

Martes 30.—Genio y figura... En una comida que podíamos llamar literaria, en una Sociedad que rinde culto al arte, en el Ateneo de Sevilla, Romero ha salido por peteneras políticas. De tal suerte habló de la situación de España que sus palabras tuvieron deyo de resonancia, y luego no trató bien á la Regencia, y dejó en calzoncillos al régimen, y en cuevas á los partidos y al socialismo, que es su consecuencia lógica y natural. Solo tuvo alabanzas para... Romero Robledo que, como en otros tiempos el viejo pastor, ya teniendo soluciones para todo, incluso para atacar á los partidos y para solicitar sus favores.

Miércoles 1.—Saludemos al mes de Mayo, el de la luz y de las flores, el de los ambientes saturados con perfumes de azahar. Es el día de hoy el de la fiesta del trabajo y los obreros huelgan, ¡permítame el cielo que huelguen en todas partes para el mal y laboren

para el bien, ¡que no se entreguen á excesos lamentables, que la justicia no se encuentre por el camino de los atropellos, ni se da con la libertad por la senda de los vejámenes!

Jueves 2.—Estamos aquí en plena fiesta nacional. Disfrutamos de un día verdaderamente espléndido. Desde San Isidro al Dos de Mayo están las calles cubiertas por la tropa; todo es ir y venir de generales, y de coronales y de ayudantes que caracolean en briosos corceles. El pueblo se ha echado á la calle. Las señoras visten hoy trajes muy claros y con sus blusas rosas y azules y sus sombrillas de colores vivos, y el carmin de sus mejillas y el granate de sus labios—naturales algunos, no como el blanco y el carmin de doña Elvira—den al cuadro un aspecto encantador. Lo que no resulta por ninguna parte es la fiesta nacional, la del patriotismo, la que significa culto á los héroes y mártires de la epopeya de 1808...

Viernes 3.—Lo he dicho en otra parte y lo repito en esta croniqueja: la Cruz no puede ser indiferente para ningún pueblo culto. La Cruz es el emblema de la civilización, el árbol de la vida; á su sombra se transformaron los eriales en jardines, y los poblados y cabuñas en ciudades y las ciudades en naciones como fundidas de nuevo en el crisol de los grandes ideales cristianos.

Y la Cruz de Mayo es la que preside los juegos inocentes, y las alegres fiestas, y los candidos amores en aquellas localidades; pocas por desgracia, en las que no han sido aun adulteradas las costumbres por los progresos de la civilización; es la Cruz que cantó uno de nuestros mejores poetas, José Tomás Pérez, en aquella lindísima composición que empieza con estos versos:

«Coronadita de rosas
está la Cruz de madera,
á la puerta de la Ermita,
de la Ermita de la aldea.»

Sábado 4.—El síntoma no puede ser más alarmante.

En Barcelona se han dado mueras á España y no se le ha arrancado la lengua á esos blasfemos. Creían que la enfermedad estaba curada y de vez en cuando da señales de su criminal existencia. En achaques médicos estoy punto menos que *in abis*; pero tengo para mí que para la gangrena no hay más preservativos que el bisturí ó el serrucho ó las balsas de los matisses.

Hay otro síntoma que anuncia graves trastornos para lo porvenir, y es éste: hasta ahora y respecto de las elecciones se habia manifestado el criterio de la indiferencia, ó del asco; ahora se revela el del odio y no será extraño que el día 19 vengan en algunos puntos á las manos los que aun fian algo á la legalidad y los que todo lo aguardan de la violencia.

Domingo 5.—La empresa taurina no tiene en esta temporada el santo de cara. Abril le echó á peder varias corridas y le trastornó sus cuentas que eran muy galanas; hoy podrá acontecerle algo semejante. Está lloviendo, aunque no con abundancia y no se ve luz por ninguna parte. Además no se sabe de un modo seguro si han llegado á un acuerdo los picadores y los jefes de las cuadrillas; si por una causa ó por otra se suspende la corrida ¿podrán pagar esta noche los ojos esos tarúñidos *enragé* que sueñan con el quiebro de Fuentes ó con la estocada de Conejito?

PEÑAFLORES

Madrid 5-5-1901.

TIRO NACIONAL

Ayer tarde estuvo reunida la Junta Directiva del Tiro Nacional, ocupándose con gran detenimiento de cuanto interesa á la buena marcha de la Sociedad.

Los más importantes acuerdos fueron los siguientes:

Pedir dos mil cartuchos Mauser á la Fábrica de Toledo, con encargo de que se remitan lo antes posible.

Celebrar, tan pronto como lleguen dichas municiones, ejercicios de tiro en los días y horas que el Sr. Presidente determine, y dedicar una hora, cada día de ejercicios, para escenas prácticas, enseñándolas en ellas el manejo del Mauser á cuantos socios lo deseen.

En las escuelas prácticas, solo se hará uso de los cartuchos de instrucción y estará á su frente uno ó más personas peritas.

Como quiera que la Sociedad cuenta todavía con pocos recursos, los socios que concurren á los ejercicios pagarán el valor de los cartuchos que utilicen y los gastos que ocasione la celebración de tales ejercicios, calculándose que se cubrirán uno y otro abonándose una peseta por cada cinco disparos.

En meses sucesivos, podrá la Representación bajar el precio de los cartuchos, pero por ahora no le es posible.

Así mismo, se propone que mas adelante se instruya á la gente del pueblo en el manejo del Mauser, concediendo cierto número de cartuchos, gratuitamente ó por un precio insignificante. Y cuando tengan la suficiente instrucción celebrará entre ellos concursos con premios en metálico, otorgando el que ya tiene donado el patriota D. Pablo Nogué, y otros que se esperan para tan excelente objeto.

Se harán gestiones para que por personas versadas en balística, se dé conferencias públicas, que sirvan de ilustración sobre el armamento moderno.

Se dió cuenta de un atento oficio de la Representación de Pastrana, invitando á los socios de la de Murcia á concurrir al notable concurso de tiro que se celebrará en dicha ciudad los días 13, 14 y 15 del corriente, disputándose valiosos premios de S. M. la Reina Regente, Príncipe de Asturias, Infanta Isabel, Ayuntamiento de Pastrana, Diputación de Guadalajara, ministros de la Guerra y de Instrucción pública y otras importantes corporaciones y personalidades.

Se comisionó al Capitan de la Guardia Civil D. Pascual Estañ, para hacer entrega en el Parque de Artillería de Cartagena, de los 10 fusiles Mauser y las 1.000 cápsulas vacías que se concedieron á esta representación para el concurso del 14 de Abril.

Y finalmente, que se invite á todos los señores socios para que manifiesten si desean distintivos ó diplomas.

Boletín Provincial de Hacienda

Ingresos de hoy.

	Ptas.	Cts.
Derechos Reales.	1071	15
Contribución sobre utilidades.	3	18
Céculas personales.	182	»
Impuesto sobre pagos.	0	91
Admor. Loterías de Fortuna.	1201	60
Idem id. de Lorca.	1305	»
Tabacos.	1680	»

Resultas

Derechos Reales.	289	88
Total.	5733	17

Pagos para mañana

Devoluciones de depósitos.	6419	30
A. D. Martín Perea.	349	92
» » Leopoldo Esteller.	4250	»

Libramientos recibidos:

De Marina, cuatro importantes 114.140 pesetas 20 céntimos, á favor de D. Pio Wandosell y D. Eugenio de la Guardia.

De Instrucción pública y Agricultura, ocho importantes 21.067 pesetas 6 céntimos, á favor de D. Juan Pina, D. Isidro Padilla, D. José María Avilés y Sociedad Material F. C. de Barcelona.

La Dirección general de Clases pasivas ha comunicado las resoluciones siguientes:

Concediendo á Bartolomé Sanchez Lopez y Joaquina Puerta Gil, padres del cabo Joaquin, la pensión anual de 275 pesetas 75 céntimos, abonable desde el día 3 de Febrero último.

Concediendo á José Pérez Castillo é Isabel Martínez Gonzalez, padres del soldado Miguel, la pensión anual de 182 pesetas 50 céntimos, abonable desde el día 21 de Noviembre de 1900.

Concediendo á Juan Pacheco Leon y Josefa Sanchez Lajara, padres del soldado Eleuterio, la pensión anual de 182 pesetas 50 céntimos, abonable desde el día 11 de Diciembre de 1900.

Trasladando á la Tesorería de Hacienda de Valencia el pago de la pensión de 600 pesetas anuales que percibirá por la de esta provincia D.ª Luisa Valdivieso Augusto.

Notas teatrales

«Las hijas de Eva».—Fin de temporada.

Ante numerosísima concurrencia, que asistió á dar la despedida á la compañía, se puso anoche en escena la lindísima zarzuela de Larra y Gaztambide «Las hijas de Eva», tomando parte en su desempeño la plana mayor de la compañía Barrera-Bueso; y como quiera que todos los artistas trabajaron queriendo, haciendo aquello que saben y pueden hacer, creo inútil decir que la obra resultó *bordada*. Lo mismo el Sr. Bueso, que figura anoche como beneficiado, que el señor Barrera, estuvieron admirables en toda la representación, cantando, hablando y matizando perfectamente sus respectivos papeles, y tanto la señora Naya como el señor Peris llenaron muy bien su cometido.

La Sra. Ortega mereció párrafo aparte. En la función de anoche coronó de modo brillante la exquisita labor artística que ha venido haciendo durante toda la temporada, labor por la que se ha conquistado la admiración y el afecto del público murciano, que, más inteligente de lo que algunos creen, sabe diferenciar lo que es oro de ley de lo que es simplemente metal dorado. La romanza del tercer acto de «Las hijas de Eva», romanza que de tanto oírse cantar se ha hecho vulgarísima y *curri*, pareció anoche nueva, tan nueva, que á pesar de haberla tenido que repetir entre aplausos estruendosos, la segunda vez pareció mejor y gustó más que la primera; no necesito decir, por tanto, como cantó y matizó la Sra. Ortega la conocida romanza, como tambien oíro inútil decir que la ovación fué de las que forman época. Yo, al terminar sus tareas ante nues-

tro público, saludo en nombre del mismo á la Sra. Ortega, artista notable por su hermosa voz, excelente escuela y admirable entonación dramática, cualidades que son una garantía de triunfo donde quiera que vaya, pues el verdadero mérito se impone á todos los públicos.

Tambien saludo á los Sres. Barrera, Bueso y Barreras, artistas cuyos nombres son de los más preclaros en la escena lírica española, y que en unión de la Sra. Ortega, y con la Sra. Naya, Sr. Peris y el maestro Banzá hubieran podido hacer, y así lo esperábamos, una labor fecunda para los intereses de empresa y satisfactoria para el público, si á la actividad y buenos deseos demostrados por la dirección artística se hubiera unido el acierto en la elección de cartel y en el reparto de algunas obras.

De la temporada que anoche terminó, el público recordará con sumo agrado el desempeño que obtuvieron «Jugar con fuego», «Marina», «El diablo en el poder», «Un estudiante de Salamanca» y «Las Hijas de Eva»; en ellas demostraron los excelentes artistas que son los primeros en la zarzuela. De otras obras... más vale no acordarse.

Hoy sale la compañía para Albacete, donde desea obtenga grandes triunfos y prosperidades.

Y terminadas tambien mis tareas por ahora, se despide de sus lectores afmo. s. s.,
M. MARIN

CARAVACA

Noticias de las fiestas.—Otras noticias.

«Consumatum est», como ayer nos decían con su fluida palabra y desde la sagrada cátedra, el elocuentísimo padre Ludovico.

Ya no queda mas de nuestra feria que las funciones cómico líricas, que en nuestro teatro está dando la compañía de zarzuela dirigida por el Sr. Banquells. De esta sobresalen en primer término el celebrado tenor D. Jaime Casañas que aquí cuenta con muchos amigos y simpatías y el barítono Sr. Borrás; el primero en la ópera «Marica» no tiene rival en España, y el segundo en la zarzuela «El juramento», llena con lucidez su papel. El resto de los artistas unos malos y otros medianos, no satisfacen los deseos del público de esta ciudad, que es inteligente y que tiene exquisito gusto para apreciar las bellezas del arte lírico-dramático.

La concurrencia de cehegineros y morataleros, ha sido en este año extraordinaria. La corta distancia que de ambos pueblos nos separa; la constante comunicación en que con ellos nos hallamos; las amistades estrechas que entre todos existen, dentro de este partido judicial; y las visitas de sus bandas de música que realizaron estos festejos, han sido tambien motivo para que el concurso de foerosteros sea excesivamente superior al de otros épocas.

Chegin, Moratala, Calesparra y Caravaca parecían una sola población, porque aquí todos se consideran en su propia casa, y no hay calle, paseo ni espectáculo en donde á cada instante no se vieran escenas de cariñoso afecto, abrazos, agasajos y ofrecimientos, que en punto á hospitalidad tienen esta población y sus habitantes bien ganado su renombre.

Conforme al programa anunciado y que ya conocen los lectores de este periódico, se realizaron los festejos.

La banda de Moratala llegó á esta ciudad el día 30 de Abril último, á las seis de la tarde. Marchaban al frente de ella, su director D. Leopoldo Navarrete y el concejal de aquel Ayuntamiento que lo preside D. Gumersindo Moro. A recibirla salieron las autoridades de esta población, la comisión de festejos y muchos amigos y particulares. A los acordes de un hermoso paso-doble, recorrió las calles de Corredera, Rafael Tejero y Mayor, hasta la casa Ayuntamiento, en donde se sirvió á los músicos un espléndido refrigerio.

La ovación que se les tributó especialmente en las puertas de las sociedades de recreo «El Casino» y «Círculo Artístico», fué cariñosísima y sincera, arrojándose versos desde los balcones de la redacción del «Siglo Nuevo» y recibiendo una soberbia corona de laurel de la redacción de «La Luz de la Comarca».

La laureada banda de Chegin, llegó aquí el día 3 á las ocho de la mañana y con ella su director nuestro distinguido paisano el incomparable maestro D. Mateo Joaquín Noquera. Iguales triunfos, versos y coronas, tambien se le ofrecieron; siendo las aclamaciones idénticas y muy merecidas y entusiastas.

Ambas bandas, unidas con fraternales lazos de reciproca admiración, han tocado magistralmente en las procesiones, toros y veladas en el real de la feria, así como en las demostraciones de afecto que tributaron al venerable é ilustre compositor D. Alfonso García, que constituye en esta ciudad una legítima institución, en el arte de Litz.

